



fonducar
Solidaridad para el bienestar

EL CARDUMEN

Cartagena de Indias

Enero - Abril de 2015

No. 15



ISO 9001
BUREAU VERITAS
Certification



CO 240281

Actos de SOLIDARIDAD en Fonducar

La *solidaridad* es nuestro *credo* y el valor de mayor preponderancia en el sistema económico en que se mueve nuestra *común* empresa asociativa, Fonducar -"Fondo de Empleados Docentes Activos y Jubilados de la Universidad de Cartagena".

El profesor Edgar Augusto Salgado en su libro: "Nueva Visión de la Economía Solidaria", afirma que la Economía Solidaria es "un nuevo camino social, cuando el capitalismo no encuentra caminos", que es, además, "buscar el interés de todos el cual incluye el mío, en vez de buscar solo el interés mío afectando a todos", lo que significa "unificar esfuerzos y voluntades para multiplicar resultados".

El 4 de agosto de 1998, la Ley 454 definió para Colombia la Economía Solidaria como un "sistema socioeconómico, cultural y ambiental conformado por el conjunto de fuerzas sociales organizadas en formas asociativas, identificadas por prácticas autogestionarias solidarias, democráticas y humanistas, sin ánimo de lucro para el desarrollo integral del ser humano como sujeto, actor y fin de la economía". Hay que reconocer el aporte a la epistemología de este concepto, pues, logró una mejor conceptualización sobre lo fundamental de un sistema económico del cual cada quien tenía su propia noción.

Inmerso en este pensamiento se encuentra Fonducar, cuya misión es contribuir al bienestar de nuestros asociados, convencido que esto se logra con actos de solidaridad, tal como reza en su lema "Fonducar, Solidaridad para el bienestar". Estamos regidos por principios de la Economía Solidaria, y por ende nuestro actuar debe apuntalar este valor. Parece a veces que estuviésemos hablando en abstracto, pero no es así. De hecho podemos mostrar actos concretos:

Un acto de solidaridad en Fonducar consiste en el destino de nuestra decisión colectiva de ahorrar:

cada uno de nosotros ahorra mensualmente; se acumula el capital necesario para poder solucionar las necesidades financieras que cualquiera de los asociados requiera con destino a educación, salud, vivienda, etc. En principio la decisión de este acto de ahorrar es poder destinar, ayudar financieramente a quien lo necesite... esto es solidaridad.

Otro acto de solidaridad es, precisamente, el crédito que solicitamos a Fonducar: éstos generan los ingresos que le permite atender y ofrecer en condiciones de equidad e igualdad, servicios que contribuyen al bienestar de todos los asociados y su núcleo familiar. Si el asociado decidiera prestarle a otra entidad financiera del mercado, los ingresos generados por estos préstamos engrosarían las utilidades de aquella entidad bancaria; mientras que los préstamos otorgados por Fonducar le producen excedentes que posteriormente se distribuyen solidariamente entre sus asociados en múltiples servicios de bienestar, auxilios solidarios y en retribución a sus ahorros... este es un proceso que encierra sin duda un acto de solidaridad.

Un acto de solidaridad que también queremos resaltar, es el Bono Solidario que los asociados pagamos durante el año que permite acumular recursos para ser distribuidos al final del año, en premios a familias de asociados. Todos aportamos para que familias de compañeros, colegas y amigos nuestros, asociados en Fonducar, tengan unos ingresos extras en diciembre: esto es solidaridad.

Valga la ocasión para resaltar que, en este ambiente solidario en que nos movemos, si verdaderamente estamos identificados, las discusiones sobre las tasas de interés de colocación y captación en Fonducar, a pesar de seguir siendo muy importantes para la estabilidad financiera y social de la organización, quedan en un segundo renglón de trascendencia.

elcardumen@fonducar.com

PRESIDENTE JUNTA DIRECTIVA

MILCIÁDES ZÚNIGA LORDUY

GERENTE FONDUCAR

EFRAÍN CUADRO GUZMÁN

COMITÉ EDITOR

JESÚS ALVAREZ RODRÍGUEZ
Coordinador

MILCIÁDES ZÚNIGA LORDUY
EDUARDO LÓPEZ VERGARA
PEDRO JULIO MERCADO

CAROLAINE ACEVEDO GUERRA
Asistente de Mercadeo

CONTENIDO Pág.

Editorial:	
Actos de solidaridad en Fonducar.....	2
¿Te imaginas como sería tener el vehículo de tus sueños? ¿Te gustaría viajar en tus próximas vacaciones? ¿Quieres comprar vivienda?.....	3
Tasas de colocación vigentes 2015.....	4
Creación literaria y literatura.....	5
Remembranzas de un gran amigo.....	6
El tiempo de desaprender y reaprender..	7
Entre el silencio y la indiferencia el amor, el amar.....	8
Percepción de la muerte.....	9
Ubuntu, un vocablo sudafricano para reflexionar.....	10
Que no te pase como a Jacobo el panadero.....	11
Prosaismo en Acróstico.....	12
Sudoku.....	13
Notas Sociales / Exequiales	14
Programación de Actividades de Bienestar Social Fonducar 2015.....	15
Galería de Fotos 2014.....	16

Foto portada:

Directivos y ganadores de los sorteos del Bono Solidario
XV Fiesta de la Solidaridad

CONTÁCTENOS:

elcardumen@fonducar.com
Pie del Cerro, Calle 30 No. 17-109,
Centro Comercial Portal
de San Felipe locales 138 y 139
Teléfonos: 6665167 - 6662532
Centro, Calle de la Universidad,
Cra. 6 No. 36-100
Teléfonos: 6640242 - 6644312
gerencia@fonducar.com
bienestar@fonducar.com
auxiliaribienestar@fonducar.com
servicios@fonducar.com
contabilidad@fonducar.com
asistentedcontabilidad@fonducar.com
creditos@fonducar.com
gestionfinanciera@fonducar.com
mercadeo@fonducar.com
www.fonducar.com

Fonducar Unicartagena
[@fonducar](https://www.facebook.com/fonducar)

DISEÑO, DIAGRAMACIÓN E IMPRESIÓN:



Fonducar te ayuda a cumplir tus metas

¿Te imaginas como sería tener el vehículo de tus sueños? ¿Te gustaría viajar en tus próximas vacaciones? ¿Quieres comprar vivienda?

Fonducar te ayuda a cumplir tus sueños y a ejecutar tu plan de vida.

Pensando en el bienestar del asociado y su familia, Fonducar ofrece la mejor oferta de ahorro para programar viajes, vacaciones, estudios, adquisición de bienes u otros planes que siempre han deseado. Es tiempo de elegir la línea de ahorro a la medida de tus necesidades:



AHORRO CONTRACTUAL:

Se trata de una modalidad de ahorro en la cual el asociado pacta una suma fija mensual durante un período previamente estipulado, mínimo de 9 meses y máximo de 36 meses, los cuales pueden ser renovables al vencimiento, ofreciendo al asociado, rendimientos atractivos por su ahorro programado.



AHORRO CDAT:

Es una modalidad pensada tanto para los asociados que desean financiar la ejecución de su plan de vida con recursos propios, como para aquellos que poseen un exceso de capital con el

cual puedan obtener rendimientos de manera segura y rentable. Esta línea de ahorro consiste en la generación de un título, el cual se pacta al momento de la apertura por un período de 3, 6, 9 o 12 meses. Durante éstos se reconocen tasas que van en aumento proporcional al tiempo de ahorro, convirtiéndose en una de las mejores alternativas

del mercado. Uno de los mayores beneficios de esta línea es que reconoce los intereses con base en la DTF, más ciertos puntos fijos.*

*Ver tasas de colocación y captación de Fonducar en página 4.

AHORRO A LA VISTA: Esta modalidad de ahorro, al servicio de los asociados desde el pasado mes de Junio de 2014, en alianza estratégica con nuestro proveedor de sistema financiero -OPA- y Banco de Bogotá, permite al asociado a través de la *Tarjeta de Afinidad Débito Fonducar*, acceder de manera inmediata a los recursos que se encuentran consignados, recibir, si así lo desea, el pago de la nómina de la Universidad de Cartagena, y evitar las interminables colas en los bancos, para el caso de quienes aún les corresponde esta diligencia. Ofrece múltiples beneficios para los ahorradores, como son la exoneración del cobro del cuatro por mil (4 por 1.000) y cuota de manejo, 5 retiros gratuitos al mes, red de cajeros de grupo AVAL a nivel nacional e internacional para acceder a sus recursos en el momento que lo requiera, y, por último, pero no menos importante, el reconocimiento de intereses muy por encima de los que ofrece el sector bancario.



¿Estás cansado de los altos cargos del banco donde te consignan la nómina? ¿Son más las deducciones que te realizan de tu cuenta de ahorro que los intereses que genera? ¿Eres de los que les gusta ahorrar pero también tener acceso inmediato al ahorro? ¿Aburrido de tener muchas tarjetas en tu billetera? ¿Aburrido de pagar intereses, casi de usura, por los avances y compras que realizas con tu tarjeta de crédito?

Consulta por la tarjeta de afinidad débito Fonducar con cupo rotativo y conoce los beneficios que tiene al servicio de los asociados.

FONDOCAR

TASAS DE COLOCACIÓN VIGENTES 2015

RANGO UNO

CONCEPTO	PUNTOS	PLAZO MÁXIMO	Tasa Efectiva Anual	Nominal Mensual	Nominal Anual	MONTO MÁXIMO SMMLV	MONTO MÁXIMO EN PESO
Educación Pregrado	0	12 Meses	10,20	0,81	9,75	24	\$ 15.456.000
Educación Postgrado	0	48 Meses	10,20	0,81	9,75	70	\$ 45.080.000
Crédito de Solidaridad	0	24 Meses	10,20	0,81	9,75	5	\$ 3.220.000
Crédito de Salud	0	36 Meses	10,20	0,81	9,75	10	\$ 6.440.000

RANGO DOS

CONCEPTO	TASA EFECTIVA ANUAL	PLAZO MÁXIMO	MONTO MÁXIMO SMMLV	MONTO MÁXIMO EN PESO
Vivienda	DTF + 7,5	120 Meses	190	\$ 122.360.000
Remodelación de Vivienda	DTF + 7,5	60 Meses	90	\$ 57.960.000
Crédito de Hogar	DTF + 8,5	36 Meses	10	\$ 6.440.000
Computador y Otros Equipos	DTF + 7,5	24 Meses	13	\$ 8.372.000
Credimpuestos	DTF + 7,5	24 Meses	20	\$ 12.880.000
Vehículo	DTF + 8,5	60 Meses	100	\$ 64.400.000
Reparación de Vehículo	DTF + 8,5	24 Meses	10	\$ 6.440.000
Crédito de Turismo	DTF + 7,5	36 Meses	20	\$ 12.880.000

RANGO TRES

CONCEPTO	TASA EFECTIVA ANUAL	PLAZO MÁXIMO	MONTO MÁXIMO SMMLV	MONTO MÁXIMO EN PESO
Compra de Cartera	DTF + 7,5	60 Meses	110	\$ 70.840.000
Emergencia Económica	DTF + 11,50	24 Meses	6	\$ 3.864.000
Libre Inversión	DTF + 13,55	72 Meses	110	\$ 70.840.000
Crédito Inicial	DTF + 15,50	12 Meses	2	\$ 1.288.000
Anticipo de Prima	DTF + 15,50	6 Meses	N/A	N/A
Anticipo de Sueldo	DTF + 15,50	3 Meses	N/A	N/A
Crédito Empresarial	DTF + 17,50	48 Meses	60	\$ 38.640.000
Cupo Rotativo	DTF + 19,00	36 Meses	25	\$ 16.100.000

TASAS DE CAPTACIÓN VIGENTES - 2015

Conceptos	TASA EFECTIVA ANUAL	PLAZO MÁXIMO	MONTO MÍNIMO SMMLV	MONTO MÍNIMO EN PESOS
Ahorro a la Vista	DTF	0	0	0
Ahorro Contractual	DTF + 1,5	36	20% del SMMLV	128.800
CDAT 3 meses	DTF + 1,3	3	1 SMMLV	644.000
CDAT 6 meses	DTF + 1,5	6	1 SMMLV	644.000
CDAT 9 meses	DTF + 2	9	1 SMMLV	644.000
CDAT 12 meses	DTF + 3,5	12	1 SMMLV	644.000



Creación literaria y literatura

Raymundo Gomezcásseres / Filólogo

Siempre se ha considerado a la literatura como una de las artes mayores y como en el caso de todas, las causas de su emergencia en ciertos individuos se pierden en las brumas del más insondable misterio. Para explicarlas se han aventurado numerosas hipótesis; su sola mención escapa a los propósitos de este breve escrito. Para nuestro caso particular, desde hace más de una década dicho enigma ha sido arañado debido a la proliferación de las llamadas maestrías en creación literaria. Algunos de los principales propósitos de esos altos estudios son: la indagación académica de la literatura como expresión artística, y la producción de la misma por quienes los realizan. Sobre el primero no hago ningún comentario controversial: coincide con los componentes teórico-literarios de cualquier currículo universitario. En cuanto al segundo, es inevitable plantearse la posibilidad de que estudiantes de creación literaria lleguen a ser escritores. La misma interrogación aplica para quienes hacen parte de talleres de escritura creativa. Ambos quedan cubiertos por la respuesta que se dé, y cada quién la dará desde su experiencia, pero también conforme a sus intereses. La mía, experiencial, es un rotundo no. Resulta curioso que a la par de los altos estudios en creación literaria, no se hayan abierto especializaciones en creación musical, pictórica, o arquitectónica. Más que un tic semántico lo que tenemos aquí es una degradación instrumental del lenguaje: se estudia música, artes plásticas, danza, iliteratura! La creación no se estudia. Nadie estudia para ser creador. Se es o no se es, y punto. No debe extrañar el hecho de que haya sido precisamente en Estados Unidos (hoy vanguardia planetaria la "racionalidad instrumental"), donde se iniciaran los postgrados en escritura creativa. El sueño de controlar y someter la naturaleza y los procesos vitales a la voluntad humana valiéndose de la tecnología, se ha extendido a los arcanos de la creación artística. No niego que adelantar un doctorado en creación literaria, o participar en un taller de

La creación no se estudia. Nadie estudia para ser creador. Se es o no se es, y punto. No debe extrañar el hecho de que haya sido precisamente en Estados Unidos (hoy vanguardia planetaria la "racionalidad instrumental"), donde se iniciaran los postgrados en escritura creativa.

escritura creativa, faciliten adquirir una versátil y satisfactoria competencia escritural literaria, o mejorarla si ya se posee. He leído relatos de egresados de esos programas (algunos ganadores de importantes concursos), y tienen indudables logros. En ellos se encuentran, dosificados como si cuidadosamente se aplicara una fórmula, todos los insumos que hacen parte de las obras de ficción: narración, historia, trama, argumento. Agréguese un habilidoso tratamiento del lenguaje y encontraremos un buen resultado. ¿Literario? ¿De creación literaria? Si de todo lo dicho se infiere que mi idea de literatura es anacrónica y aparezco como un 'dinosaurio', lo acepto y asumo. Pero también reclamo que mis palabras se tomen como lo que son: una simple opinión. Tan válida y respetable como la de cualquiera que proponga que los altos estudios en creación literaria pueden producir Rulfos, Kafkas, Poes, Cavafis, Safos...

CODA: pienso que un artista (escritor), además de tener la grata experiencia de compartir afinidades con una cualificada comunidad de oficio, encontrará en un programa de *creación literaria*, sólidas y múltiples herramientas que afinarán su condición natural. También creo que con una maestría así, personas que dispongan de un mínimo de sensibilidad e inteligencia, escribirán buenas ficciones. Pero esos estudios no las convertirán en artistas.

*Escritor. Profesor catedrático del Programa de Lingüística y Literatura de la Universidad de Cartagena.

holdencaulfield82@hotmail.com

Remembranzas de un gran amigo

Hortensia Naizara Rodríguez / PhD en literatura

Hay emociones que no se acogen a las palabras, no se doblegan y no se pueden explicar, aun así intentaré describir lo difícil que fue nuestro fin de semana del 28 de noviembre, digo nuestro porque me refiero a mis amigos: Carlina Camacho, sus hijos Edgard Alexander y Sebastián Gutiérrez, en especial porque compartimos la ausencia del amigo, padre y esposo.

Las primeras horas de la mañana del jueves fueron para mí de intenso trabajo, y luego más allá del mediodía recibí la noticia del fallecimiento de mi amigo Edgard Gutiérrez, entonces no pude seguir trabajando, a las 6 de la tarde recibí una llamada telefónica, me informaban que mi cuñada Dayse Feria había fallecido. Me sentí adolorida, conmovida por los recuerdos que la presencia de nuestros seres queridos convoca a nuestra memoria. Guardé silencio, mientras le pedí a Dios por nuestras familias, mi sobrino que perdía a su señora madre y mis amigos que perdían a un padre, un ser humano que nos entregó su generosidad, alegría, sus sonrisas amplias y algunas de sus tristezas. El tesoro de la amistad que nos ofreció Edgard, nos hacía suspirar y entender que el mundo no es ancho ni ajeno como el Establecimiento nos hace creer, él no conoció las mezquindades, ni los prejuicios, ni la ambición, era un hombre elemental y sencillo que invitaba a sus amigos y estudiantes al diálogo. Su mayor anhelo en los últimos días era sustentar su tesis doctoral, por ello hoy siento que Edgard está presente aquí, y nos ha invitado a escucharle, también se goza en nuestros corazones en los que tejió sus reflexiones y esa tesis que hizo a pulso, sudor y buen ánimo, que lo llenaba de alegría como a un muchacho con la ternura de poseer un juguete nuevo.

Conocí a Edgard José Gutiérrez hace unos 26 años, yo iba de camino por la calle del Tejadillo y me alcanzó, entablamos amistad rápidamente y me invitó a tomar un café en su apartamento con su mujer, así los conocí a ellos, Carlina y Edgard radiantes cumpliendo sus sueños de enamorados en el apartamento que habitaban en el Edificio Benedetti. Enseguida hablábamos de nuestros planes como si nos conociéramos desde hace tanto tiempo. Allí en el apartamento iniciamos largas horas de lectura que Edgard coordinaba sobre temas históricos, políticos y culturales, las fiestas de independencia, las fiestas de la Virgen de la Candelaria y la postura filosófica en la poesía de Luis Carlos López.

Fuimos admitidos como ponentes en las jornadas andinas de literatura que se llevaron a cabo en el Instituto Caro y Cuervo (2006) para representar a la Universidad de Cartagena y exponer nuestras propuestas sobre la poesía de Luis Carlos López. En diversos encuentros que tuvimos con Jorge García Usta en 1989 nos



Guardé silencio, mientras le pedí a Dios por nuestras familias, mi sobrino que perdía a su señora madre y mis amigos que perdían a un padre, un ser humano que nos entregó su generosidad, alegría, sus sonrisas amplias y algunas de sus tristezas

motivaba, diciéndonos que teníamos en nuestras manos el tema más importante de nuestra cultura, que ahora no se apreciaba, pero que en algunos años iba a ser distinto hablar de la filosofía, fiestas de independencia, de las posturas difíciles de Luis Carlos López, la prensa, la política y la literatura costeña, así que tomamos un avión y nos fuimos a la capital. Carlina nos animaba diciéndonos que a nosotros nos iban a recepcionar bien en la capital, porque había mucho que estudiar acerca de Luis Carlos López, que ya en ese momento para mí era una obsesión.

En nuestra memoria está Edgard Gutiérrez, y en el corazón de su familia. En este momento, Sonia Burgos Cantor, Diana Lago y yo preparamos el homenaje que le haremos el martes 11 de diciembre a las 9 a.m. en el Aula Máxima de Derecho, fecha prevista para realizar la sustentación doctoral de Edgard, y su hijo Edgard Alexander Gutiérrez explicará la tesis doctoral de su padre. Nuestro compromiso como investigadores de la cultura es divulgar el pensamiento de Edgard, publicar su tesis doctoral y mantener viva su memoria, pues nuestro amigo y profesor está presente en nuestra memoria.

*Discurso pronunciado por Hortensia Naizara en la presentación postmortem de la tesis doctoral del profesor Edgard Gutiérrez Sierra.

naizara@hotmail.com

El tiempo de **desaprender y reaprender**

Sonia Burgos Cantor / Filósofo

En una nota, ya lejana, Samuel Arango recordaba que hombres y mujeres llegamos a una edad maravillosa desde la cual debemos emprender, si aspiramos a la comprensión del mundo, el camino del desaprendizaje o sea revisar con otros ojos lo que hemos aprendido y tener la gallardía de no quedarnos con nada de lo que no nos sintamos orgullosos. Todos fuimos educados, criados en la cultura de lo que debíamos ser, de lo que los demás esperaban de nosotros: debíamos ser los mejores en todo: los mejores hijos, los mejores estudiantes, los mejores profesionales, los mejores esposos (as)... lo mejor en cualquiera cosa que eligiéramos...

Llega la madurez, edad espléndida, en donde nos toca revisar lo aprendido y aprender a decir no... Ya pasó la edad de las preocupaciones desvelantes... Descubrimos que muchos miedos se han ido... Es la edad en donde podríamos, quizá por primera vez, tener conversaciones infinitas con personas iguales, pares, a quienes no les importa si estamos de acuerdo ó no con sus ideas...

La noción del poder la empobrece esta otra perspectiva de vida en la cual no siempre ganamos... , dándole lugar al disfrute de la palabra oportuna y sabia... el disfrute de comer lento, de saborear de verdad el sabor de los alimentos. Descubrir el valor de caminar, de ver una película que nos gusta, una y otra vez... disfrutar del aquí y del ahora porque ya sabemos de la fragilidad de la vida.

Estamos seguros que hicimos todo lo que estuvo a nuestro alcance para hacer las cosas lo mejor que pudimos, que en una o dos personas dejamos huella, y eso es suficiente... que somos buenas personas.

Entonces, ¿por qué no tratar de disfrutar sin amarguras lo que nos resta de vida?

Por ejemplo, revisar las tareas pendientes por nimias que puedan parecer: ir a los sitios pendientes: un museo, una cascada, una montaña, un fuerte, un atardecer... ésas que el trajín dispendioso de los días no dejo nunca lugar... ¿Qué tal escribir aquellas memorias pendientes, aquel texto de nuestra especialidad que el afán de ser

"exitosos" no lo permitió nunca? ¿Qué tal re-leer o leer por primera vez a los clásicos: el Quijote, La Divina Comedia, La Eneida, La Ilíada? ¿Qué tal conversar largas horas con uno mismo para por fin conocerse de verdad?

Los seres a quienes amamos, ellos nos seguirán rodeando, pero también ellos harán su propia vida harán su camino estemos o no a su lado... y eso es lo correcto.

Quienes se nos acerquen sin egoísmos, siempre van a encontrar una mano dispuesta a servir, una actitud vitalista ante la vida... El vitalista



Fuente de esta imagen: www.salud180.com



Fuente de esta imagen: tusana.com.ar



Fuente de esta imagen: www.100ideasparaemprender.com

Samuel Arango recordaba que hombres y mujeres llegamos a una edad maravillosa desde la cual debemos emprender, si aspiramos a la comprensión del mundo, el camino del desaprendizaje o sea revisar con otros ojos lo que hemos aprendido y tener la gallardía de no quedarnos con nada de lo que no nos sintamos orgullosos.

no domestica la vida con sus hábitos, porque sabe bien que la vida es mucho más fuerte que uno mismo.

Y conste que no se trata de descalificar, demeritar ó de desestimar a los que miran la vida desde la perspectiva del éxito asociado a lo que dicta el modelo de una cultura de artículos en serie, visiones todas arquetípicas de un mundo triste que convierte en impotencia todas las manifestaciones de la imaginación que nunca se manifiesta de manera tan clara como cuando se trata de imaginar la felicidad.

Para esta maravillosa edad, el problema no es que no seamos capaces de conquistar lo que nos proponemos sino de pensar seriamente en aquello que nos proponemos: Cómo es nuestra forma de desear? Es lo que Kant llamaría la mayoría de edad. El discurso del otro nos interesa en cuanto nos aporte no un dogma sino un enriquecimiento para nuestra Vida.

sburgoscantor@hotmail.com

Entre el **silencio** y la **indiferencia...** el **amor**, el **amar**



Fuente de esta imagen: www.taringa.net

Nidia Esther Orozco Camacho / Lingüística

A veces queremos ser fuertes para no dejar que nos afecten la indiferencia y el silencio; al fin y al cabo, éstos no siempre significan menosprecio o desamor. Pero cuando se ama, cambia la representación del concepto y del sentimiento amor; por eso esperamos una palabra, un roce, una caricia que nos comunique que somos correspondidos. Aunque, al fin y al cabo, el amar no es más que una decisión y si nos decidimos por alguien parco; diferente en sentir y en manifestar lo que siente, entonces, para qué reclamamos sin sentido. Pero nos gusta tanto hablar que no podemos dejar la lucha contra el silencio que corroe nuestras entrañas y nos grita: "¿quién eres, para qué nombrarte?".

El amor de pareja, el amor a los hijos, el amor a la familia, debe nutrirse de acciones y palabras, de gestos, de miradas.

Definitivamente, nos encanta el reconocimiento, que nos recuerden y nos nombren; porque de lo contrario, sería un atentado contra nuestra existencia reducida a la razón, y al rimbombante sonido de un corazón, como si en él realmente estuviera ese sentimiento. El amor está en un gesto, en una caricia, en una mirada, pero no deja de existir si las manifestaciones no aparecen. Sin embargo, significarlo hace parte de su nutrición y cuando se significa la única forma no es la palabra, es más, nos pueden llenar de lindas palabras, si es lo que queremos, pero estarían huecas sino se acompañan del sentimiento sincero, de la sensación y las ganas del otro o la otra. No obstante, permanecer en la

El amor de pareja, el amor a los hijos, el amor a la familia, debe nutrirse de acciones y palabras, de gestos, de miradas.

parquedad, en el silencio maleducado, sólo termina destruyendo las ganas de seguir amando, de seguir creyendo, de seguir deseando, de seguir esperando.

El amor de pareja, el amor a los hijos, el amor a la familia, debe nutrirse de acciones y palabras, de gestos, de miradas. Son tantas las formas de comunicación que tenemos los seres humanos, que es triste saber de matrimonios, relaciones rotas por perpetuar un silencio orgulloso, por pensar que es una cursilería decir te amo a un hijo aunque ya no podamos cargarlo.

Qué bueno que existan fechas especiales; cumpleaños, días del padre, de la madre, del niño, del amor y la amistad, entre otros, porque se vuelve la excusa perfecta para dejar la timidez, para sentir que estamos en el momento adecuado. Sin embargo, el amor familiar no es de fechas, no es de un día, es de toda la vida y más allá. De allí la importancia de conservarlo limpio, bello.

No pretendo una especie de receta de, "¿Cómo comunicarnos mejor para vivir mejor?" o algo parecido a "la literatura de superación". No, cada quien debe buscar sus maneras, desde sus sentires, desde lo que le inspira el otro, para significar y resignificar su amor... su amar.

nidiaorozcocamacho@yahoo.es



Fuente de esta imagen: agenciaandina.com.ve



Fuente de esta imagen: www.hogaresnuevos.com

Percepción de la **muerte**

Mayra Herrera Salcedo / Psicóloga

La percepción es el proceso mediante el cual una persona selecciona, organiza e interpreta los estímulos para darle significado a algo, a la vez que interioriza la información para utilizarla en la vida cotidiana.

La muerte, según E-Kubler Ross, "No es más que un pasaje hacia otra forma de vida".

Al consultar varias posturas teóricas de la percepción de la muerte, puedo argumentar que la mayoría de los seres humanos asumen una actitud negativa ante la idea de la muerte. Sin embargo, actualmente se evidencian actitudes aceptables; se intenta comprenderla, al explorar aspectos emocionales, morales y prácticos que la rodean, para convertirla en una vivencia más del ser humano, sin negar la existencia del temor a enfrentarla. La percepción de la muerte es diferente en cada persona y cada cultura.



A los argumentos anteriores deseo articular la vivencia personal de la percepción de la muerte: Cuando hace un año (Junio 4 de 2013), luego de una intervención quirúrgica digestiva, durante el proceso de recuperación presenté complicaciones muy graves que tuvieron la connotación de estado crítico, durante el cual experimenté sensaciones, ideas, y pensamientos diversos, donde primaba un estado emocional de serenidad, tranquilidad y confianza, acompañado de mucha espiritualidad. ¿Qué tiempo pudo transcurrir?, no lo puedo precisar, pero si experimente sensaciones e imágenes que quedaron impresas en mi memoria; con esto me refiero al sentir que mis fuerzas se desvanecían, me sentí muy débil y me divisé en el mar al lado de un faro, donde las olas me cubrían y para mi asombro cuando la ola pasaba me mantenía en el mismo sitio, tranquila y sujeta de los

brazos por dos personas a las cuales no pude ver sus rostros; luego esas dos personas me sujetan hasta salir del mar y me ubican en una banca de un pequeño parque. Después de esta imagen me observo vestida de blanco, caminando por un sendero luminoso y al levantar la mirada dos "ángeles blancos" me toman de los brazos y me regresan del camino.

Sucedido esto, mi organismo comienza a responder positivamente al tratamiento médico y, gracias a Dios, al amor a la vida, el amor a mis seres queridos y a la calidad de seres humanos que me rodearon, pude recuperarme poco a poco, para hoy poder compartir esta experiencia.



...los judíos consideran que "La Kabbalah" o muerte significa cruzar el umbral que separa las dimensiones de la física y la metafísica...

Con esta vivencia comprendo algunas posturas y creencias a las cuales antes no daba mérito, por ejemplo: los judíos consideran que "La Kabbalah" o muerte significa cruzar el umbral que separa las dimensiones de la física y la metafísica, sumado al concepto de la Dra. Kubler_Ross, aplicado a sus pacientes moribundos, mencionado anteriormente.

Basada en lo anterior, puedo concluir que la percepción de la muerte es particular en cada individuo. Lo cierto es que si la sentimos muy cerca, como en mi caso, al percibir que me desvanecía, que la vida se extinguía, pero sin sentir miedo o angustia -con lo cual no pretendo sentirme halagada o heroína- invito a todas las personas a defender y disfrutar el valor de la Vida, pensar que el fin de ella nos puede sorprender en cualquier momento, pues, resulta gratificante enfrentar la muerte sin temor, sin angustia.

mahesa0114@hotmail.com

Ubuntu, un vocablo sudafricano para reflexionar



Fuente de esta imagen: ferchuphotography.com



Fuente de esta imagen: swlk.cubava.cu



Fuente de esta imagen: gacetaintercultural.wordpress.com

Pedro Julio Mercado / Farmacólogo

"UBUNTU, esencia del ser humano, forma parte del obsequio que África dará al mundo"
Desmond Tutu

En el sur de Sudáfrica se asientan dos grandes tribus ancestrales, la zulú y la xhosa, social y políticamente importantes en el contexto del desarrollo del país. Sus lenguas, la zulú y la xhosa, probablemente por tener el mismo origen idiomático, el bantú, comparten vocablos inteligibles además de ser reconocidas y oficiales en la nación.

Ubuntu, del zulú y xhosa: umuntu, niguntu, negamuntu, es uno de esos vocablos inteligibles que ha trascendido las fronteras surafricanas, cuya versión al español significaría: "una persona es una persona a causa de las demás".

También, me atrevo a decir con certeza, sobre la razón de la existencia humana, que yo existo porque otras personas existen o existieron. Esta es una reflexión con evidente fundamento biológico-genealógico que involucra al individuo, a la familia y a la sociedad más allá de la ancestralidad, pues, tiende a la estructuración del tejido social, en el cual ubuntu es la filosofía conectiva.

El buen ser cohesiona el buen vivir social en las tendencias de solidaridad, reconocimiento y verdad, cumplimiento, bondad y generosidad, justicia, libertad y alegría, dignidad, perdón..., disposición natural del ser ubuntu que explica las infinitas reflexiones dadas en español a partir de la polisemia del vocablo africano, V.gr. "Una persona se hace humana a través de las otras personas", "Todos para uno y uno para todos", "La creencia es un enlace universal de compartir que conecta a toda la humanidad".

Estas conceptualizaciones hacen de ubuntu una palabra trascendente, ya lo dijimos, global y sin fronteras idiomáticas, accesibles y cotidianamente practicables dentro de la complementariedad e interdependencia individuo-familia-sociedad, enlace invisible pero sinérgico propio de un tejido social armónico.

El sistema de segregación social y político, educativo y cultural, recreativo y racial llamado apartheid, impuesto por una casta minoritaria dentro de una minoría de raza blanca, fue tan indignante, injusto y cruel que mereció internacionalmente ser considerado como crimen de lesa humanidad. Inconcebible que una pequeña población inmigrante europea, irlandesa, determinara arbitrariamente que los nativos negros, asentados en tribus ancestrales, no eran sudafricanos, sino "bantustanes" provenientes de otros estados, por ello, al no ser sudafricanos carecían de todos los derechos constitucionales, pero obligados a cumplir todos sus deberes.

Ese despropósito segregacionista, base de la política del Apartheid, que azotara por décadas al país africano, estimuló a la africanidad nutrida de espíritu ubuntu y encontrara en Nelson Mandela, al inteligente e insuperable líder natural, al político y humanista, al reconocido pacifista - Premio Nobel de Paz -, al gobernante que instaurara la democracia y junto al



arzobispo Desmond Tutu, también Premio Nobel de Paz, lograron la consolidación de esa democracia, a través de la Comisión de la Verdad y de la Reconciliación, fundamentada en la filosofía ubuntu; mediante ella, víctimas y victimarios honrando la Verdad y el Perdón, sellaron para siempre la vergüenza de la discriminación racial. Ubuntu, es la esencia, la energía de la dignidad incluyente sudafricana, volcada hacia la humanidad.

jumer31@hotmail.com

Que no te pase como a **Jacobo** el panadero

Camilo Alberto López Salazar / 15 años

Hijo del asociado: Luis López

Para gran cantidad de los usuarios de créditos o servicios financieros se les torna difícil administrar sus deudas sin caer en el sobreendeudamiento. Más de la mitad de los nacionales está al tope de sus compromisos por pagar, tal como lo expresa la encuesta realizada por el Banco Mundial y el Gobierno, en donde se dice que el 52,1% de los colombianos que operan con entidades informales de crédito habrían llegado a su límite de endeudamiento. Esta cifra es considerable, sabiendo que la modalidad del crédito es la más usada en la financiación de las deudas, comprobando así, que las personas no usan de manera adecuada las múltiples opciones de pago que ofrecen las entidades financieras, y peor aún, cada vez tienen menos control del dinero.



En muchas ocasiones el adeudo en exceso se introduce en los hogares de manera silenciosa, y esto es a causa de la poca objetividad de los presupuestos y al mal manejo de los gastos. Así se tiende a no saber cuándo consumimos más de lo que ganamos en realidad. En otras ocasiones es simple desconocimiento, producto de la desinformación que sufrimos la mayoría de los colombianos, y lo podemos comprobar en la cotidianidad de nuestro entorno.

Tal es el caso de Jacobo el panadero, el dueño de una panadería reconocida en el barrio por sus excelentes productos, y aunque empezó como un sencillo negocio a manos de su abuelo, se convirtió en una microempresa que distribuye panes a otras tiendas de la ciudad. Aun así Jacobo sigue vendiendo sus panes como se hizo desde el inicio. La señora Inés le compra todos los días su pan favorito: pan de queso.



En muchas ocasiones el adeudo en exceso se introduce en los hogares de manera silenciosa, y esto es a causa de la poca objetividad de los presupuestos y al mal manejo de los gastos. Así se tiende a no saber cuándo consumimos más de lo que ganamos en realidad.

Resulta que el local donde estaba la panadería tenía ciertos problemas: el techo se encontraba en mal estado y por eso cuando llovía el agua se filtraba por todos lados, algunas máquinas que estaban dispuestas para la realización y empaquetado de los panes se dañaron a causa de la humedad. Jacobo tenía que invertir en su negocio.

Este panadero no se equivocó a la hora de renovar el local, el error estuvo en comprometerse con varios préstamos en diferentes entidades de tipo bancario. Sus ingresos, que siguen siendo los mismos, no alcanzan para el sustento diario de su familia, y las necesidades más básicas se tornan difíciles de lidiar. Jacobo se da cuenta que está sobreendeudado y por eso buscó asesoría. La mejor solución fue ahorrar.

Ahora que puede usar su nuevo equipo de trabajo, retoma el ritmo que tenía su panadería e incluso mejora la calidad del producto y sus niveles de producción, así que la señora Inés continúa comprando su pan favorito tal como le gusta. Jacobo nunca olvidará esta experiencia tan traumática, y como planea hacer otros tipos de préstamos en pro de la empresa, decidirá comenzar un plan de ahorros, que se adapte a sus necesidades, y que le permita tener seguridad a la hora de cualquier imprevisto.

Todos como Jacobo podemos dejar de amargarnos la vida con la palabra deuda, y empezar a cambiar aquellas actitudes que nos llevan al sobreendeudamiento, para garantizarnos una calidad de vida más positiva.

camiloalbertolopezsalazar@gmail.com

Prosaísmo en **acróstico**

Blancaflor Ortiz de Rovira / Trabajadora Social

Lee con atención estos títulos y encontrarás la razón de vivir, además, de cómo nos apasionamos de esta actividad, hospedándonos en ella sin cesar con mucho AMOR.

Oímos lo que nos conviene.

Saber reír en el mundo de hoy es obtener la felicidad, poniéndonos en los zapatos de los demás.

Jueves de simpatía, la dignidad humana, las emociones primarias y secundarias nos conducen a

Uniones maritales de hecho y sociedades patrimoniales que, en ocasiones, se pasan de castaño a oscuro.

El Chocolate: ¡Bálsamo bebedizo indispensable en la etapa vital del desarrollo humano!

Violencia, terrible flagelo colombiano, maldición de los tiempos, destrozando gentes de todas las etnias hasta en sonos clásicos y populares están, dando hartazgos.

Es la música un lenguaje en la copa del brindis, armonizado, lleno de contrastes, regocija el alma.

Solidaridad, en la práctica, provoca inspiración.

Es primordial que nos armonizáramos dignamente en la ayuda por la paz!

Día a día, las conversas, conversan, sobre los maltratos psicológicos, el acoso, que predisponen a las víctimas a que sufran culpas y baja autoestima. Seguimos con las manos atadas, sumidos e impotentes.

Es el amigo Daniel, el poeta folclórico, sorprendiendo a las damas presentes con el poema A LOS JARDINES: ¡Yo amo tanto a los jardines, que en las primaveras quisiera ser un chupaflor, para ir de flor en flor, desde las Rosas espinosas, Carmenlias, las Nancysas, las Carolotas, las Áidas, hasta la inmarchitable Blancaflor!...

Convertido en pastor baptista en 1954 luchó por la defensa de los derechos civiles. Asesinado el cuatro de Abril de 1968. Ese es Martín Luther King.

Otros antropónimos tienen raíces históricas en las culturas occidentales y orientales. Desentrañamos la imaginación de padres que a veces matan la personalidad de sus hijos con nombres exóticos. Así, se interpretan:

Nuestras leyes y la cultura. Art. 70 de la Constitución Política de Colombia.

Veamos ahora: la verdad, la gratitud, la apatía, la honestidad, las leyes de Murphy, y los Díez (10) principios de la Economía, nos ayudan a tomar Decisiones Inteligentes sobre del Tabaquismo. --¡Todos somos críticos!- Retornando a la,

Educación institucional, es cultura empresarial, desarrollo de aptitudes administrativas, educación, grado de perfeccionamiento, artístico, científico.

Ríanse de las cosas del destino. ¡Todos nos enamoramos de esta actividad cultural!

Sinergizar implica cooperación, cooperativa de trabajo en equipo, mentalidad ganar-ganar, escuchar con energía empática, y puede generar opciones que no existían. Nuevamente, pensamos en la educación formativa, valores y principios. Tenemos la fuerza del saber, el bien ser, el bien estar, y el bien tener personalidad.

Ante todo en los actos educativos, recreativos, terapéuticos, literarios, de equidad y de justicia que nos invitan a reflexionar sobre el ¡Gran Árbol del Cambio!

Tolerancia, expresión más clara del respeto, no discrimina a los demás por pensar, actuar, hablar o tener una cultura distinta.

Ostentamos, conocer todo de las entrañas y la espiritualidad humana.

Revisando el Dialecto Costeño isomos únicos en el Caribe Colombiano!

Iremos, ¿juntos todos hasta el final? ¡Sólo Dios sabrá! Mientras tanto asistiremos de buen andar y vestir, a los hogares vecinos, también a los nuestros. ¡Celebrando acontecimientos al amanecer; contando el paso a Funducar!

Invitados estamos a conversar de los onomásticos... ¡Festajaremos los cumpleaños de las cédulas y de buenos convites gozaremos!

Gozaremos...

Opuesto es aceptar en las tertulias la Procrastinación porque caeríamos en la desesperación, depresión y desorganización.

Solidariamente, seguiremos analizando los deseos e inventos de los hombres que han repercutido en el desarrollo cultural de las acciones de Funducar. Recuerda: ...EL POEMA, ERÉS TÚ...



Ensayo literario.

Nota: Dedicado a los JUEVES DE CONVERSATORIOS. Temáticas en cuartillas. Tomado de los 132 Conversatorios tratados desde 2009 al 30 de julio del 2013. Es un reconocimiento a la MEMORIA histórica del quehacer de los Conversadores en el pasado, presente.

blancaderovira@gmail.com

Sudoku

9		5						8
4			5	7		1		6
	2	7	6				4	
	9	6			3	5	1	2
7		4		1		3		
2	1		9	8				4
	8	1			4		9	
3			8				5	1
		2			2		6	

	5			2				7
	7			6		4		5
		3				8		1
	1		2		8	3		
7	8		9		1		6	4
	4	9			7			8
		7	3		4			9
4		8	7		6			2
1	9		5	8		7		

		6	5					
8		9	1		4		7	
		3				2	4	
	8	7			3		6	5
	9		7				1	
4		1			9	7	8	
	6			8		1		7
9	7	2	3		1	6		
	1	8		6		4	3	

SOLUCIONES ANTERIORES

9	6	5	4	2	1	7	3	8
4	3	8	5	7	9	1	2	6
1	2	7	6	3	8	9	4	5
8	9	6	7	4	3	5	1	2
7	5	4	2	1	6	3	8	9
2	1	3	9	8	5	6	7	4
6	8	1	3	5	4	2	9	7
3	7	9	8	6	2	4	5	1
5	4	2	1	9	2	8	6	3

1	4	6	5	7	2	8	9	3
8	2	9	1	3	4	5	7	6
7	5	3	8	9	6	2	4	1
2	8	7	4	1	3	9	6	5
6	9	5	7	2	8	3	1	4
4	3	1	6	5	9	7	8	2
3	6	4	9	8	5	1	2	7
9	7	2	3	4	1	6	5	8
5	1	8	2	6	7	4	3	9

8	5	4	1	2	3	9	7	6
2	7	1	8	6	9	4	3	5
9	6	3	4	7	5	8	2	1
6	1	5	2	4	8	3	9	7
7	8	2	9	3	1	5	6	4
3	4	9	6	5	7	2	1	8
5	2	7	3	1	4	6	8	9
4	3	8	7	9	6	1	5	2
1	9	6	5	8	2	7	4	3

Temas: economía solidaria, salud, familia, solidaridad, derecho, entre otros.

Se definen los siguientes lineamientos:

- Escritos que no contengan temas partidistas, que presenten posturas políticas.
- Escritos que no contengan temas religiosos, moralistas, o discriminatorios.

El Comité Editor aprobará los documentos a publicar.

Apreciado lector: envíe sus comentarios sobre las publicaciones del Boletín a elcardumen@fonducar.com

Notas Sociales

Fondercar hace un reconocimiento y extiende felicitaciones a los asociados:

- **Ángel Villabona Ortiz, por su grado de magíster en ingeniería ambiental, título otorgado por la Universidad de Cartagena, en el mes de diciembre de 2014.**
- **Candelaria Tejada Tovar, por su grado de magister en ingeniería ambiental, título otorgado por la Universidad de Cartagena, en el mes de diciembre de 2014.**

Exequiales

Fondercar expresa sentidas condolencias a los asociados:

- Fredy Antonio Llamas Cano, por el fallecimiento de su padre Lácides Llamas Escorcía.
- Julia Isabel Durán Rivera, por el fallecimiento de su padre Carlos Durán Ortega.
- Martha Lucía Hernández Gutiérrez, por el fallecimiento de su madre Mercedes Gutiérrez de Hernández.
- Stella Pupo Marrugo, por el fallecimiento de su padre Víctor Pupo Hernández.
- Tomás Sarmiento Bahoque, por el fallecimiento de su madre Tomasa Bahoque Daza.
- A la familia Romero Massa, por el fallecimiento del asociado Alfredo Romero Baena.

✝ Paz y descanso eterno para los fallecidos

Invitación

Invitamos a nuestros asociados a que nos informen sobre sus publicaciones de libros y artículos en revistas indexadas; grados de maestría o doctorado para registrarlos en las **Notas Sociales de El Cardumen.**



PROGRAMACIÓN DE ACTIVIDADES DE BIENESTAR SOCIAL - 2015

No.	ACTIVIDAD	FECHA DE CUMPLIMIENTO	DIRIGIDO A:
1	CINE INFANTIL DE DESPEDIDA DE VACACIONES		HIJOS O NIETOS DE ASOCIADOS
2	1ERA CAPACITACIÓN BÁSICA EN ECONOMÍA SOLIDARIA E INDUCCIÓN NUEVOS ASOCIADOS	ENERO	ASOCIADOS O FAMILIARES
3	MANUALIDADES	FEBRERO	ASOCIADOS O FAMILIARES
4	CURSO DE DECORACIÓN CON GLOBOS	FEBRERO	ASOCIADOS O FAMILIARES
5	ACTIVIDAD ECOLÓGICA	MARZO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
6	ESCRITURA CREATIVA	MARZO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
7	CLASES DE AERÓBICOS O RUMBATERAPIA	ABRIL	ASOCIADOS Y FAMILIARES
8	JORNADA DE SALUD Y CHARLA DE NUTRICIÓN	ABRIL	ASOCIADOS Y FAMILIARES
9	SEMINARIO COMUNICACIÓN EN LAS FAMILIAS	MAYO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
10	SEMINARIO - TALLER: Familia, adolescencia y afectividad	MAYO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
11	CLASES CLUB DE AJEDREZ	JUNIO - JULIO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
12	2da. CAPACITACIÓN BÁSICA EN ECONOMÍA SOLIDARIA E INDUCCIÓN NUEVOS ASOCIADOS	JUNIO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
13	VACACIONES RECREATIVAS PARA NIÑOS Y ACTIVIDAD RECREATIVA PARA ADOLESCENTES	JULIO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
14	FIESTA DE INTEGRACIÓN FAMILIAR	JULIO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
15	TORNEO DE AJEDREZ	AGOSTO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
16	MI PRIMER AHORRITO - EDUCACIÓN FINANCIERA PARA NIÑOS	AGOSTO	ASOCIADOS Y FAMILIARES
17	TARDE BOHEMIA (PROGRAMACIÓN PENSIONADOS)	SEPTIEMBRE	ASOCIADOS Y FAMILIARES
18	CELEBRACIÓN DÍA DE LOS NIÑOS	OCTUBRE	ASOCIADOS Y FAMILIARES
19	TALLER DE ARREGLOS NAVIDEÑOS	NOVIEMBRE	ASOCIADOS Y FAMILIARES
20	III CAPACITACIÓN EN ECONOMÍA SOLIDARIA	DICIEMBRE	ASOCIADOS Y FAMILIARES
21	FIESTA DE LA SOLIDARIDAD	DICIEMBRE	ASOCIADOS Y FAMILIARES

“La programación de actividades de Bienestar Social para el año 2015, está sujeto a cambios de acuerdo al presupuesto aprobado por la Asamblea General de Asociados de Fondercar.”

GALERÍA DE FOTOS ACTIVIDADES DE FONDUCHAR 2014



CURSO DE ARREGLOS NAVIDEÑOS



CURSO DE PEINADOS



CURSO DE PEINADOS



CURSO DE MANUALIDADES



CURSO DE ECONOMÍA SOLIDARIA



CURSO DE ECONOMÍA SOLIDARIA



JORNADA DE AERÓBICOS



GANADOR POR ACTUALIZACIÓN DE DATOS



XV FIESTA DE LA SOLIDARIDAD



XV FIESTA DE LA SOLIDARIDAD



XV FIESTA DE LA SOLIDARIDAD



XV FIESTA DE LA SOLIDARIDAD